
●2024年7月 控股子公司河北金廠峪
礦業有限責任公司被唐山市應急管理局
罰款49.2萬元（人民幣，下同），原因
包括部分井下從業人員不能正確使用自
救器、風井未留設保安礦柱及安全監控
系統傳感器故障未及時修復。

●2024年8月 控股子公司河南金渠黃
金股份有限公司被靈寶市應急管理局罰
款10.5萬元，原因包括礦山自救器未定
期更換二氧化碳吸收劑、暗斜井提升機
鋼絲繩未日常檢查定期檢驗、通風構築
物未專人檢查維修及主要通風機房未設
測量儀表。

●2024年10月 中金黃金控股子公司內
蒙古包頭鑫達黃金礦業有限責任公司被
包頭市應急管理局罰款60萬元，原因
包括對承包單位安全管理不到位、安全
檢查不足、安全生產培訓教育缺失、安
全風險辨識不足，以及未發現承包單位
未按天井設計和施工方案施工的隱患。
此前，該子公司於2024年6月被罰款
27萬元，原因包括使用淘汰工藝設備、
安全設備安裝使用不合標準及未消除事
故隱患。

來源：央廣網

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）

香港首家中醫醫院將於12月投入使用，為確

保醫院順利開診，護理及醫療團隊近月已分

批前往廣東「取經」。24日，8名來自香港

中醫醫院的護士完成為期六周的實訓，在返

港前夕接受記者訪問。「這次我們主要集中

在幾個重點科室，比如針灸科、治未病科以

及腫瘤科。這幾個方向也正是未來香港中醫

醫院重點發展的方向。」是次參加進修交流

的香港中醫醫院培訓/護士主任金達人告訴香

港文匯報，香港首家中醫醫院在護理方面和

香港其他公立醫院標準是一致的，同時會新

增不少中醫特色的醫療服務。「這次進修使

我們系統地了解如何把中醫護理標準化、程

序化，帶回香港後真正能落地應用。」
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港首家中醫院擬12月投運
護理團隊分批北上取經
實訓六周聚焦針灸科等三方向 自研「教學小發明」助實操

廣東省中醫院近段時間已與香港中醫醫院在護
理、醫療、藥事、科研、管理等領域展開深入

合作。廣東省中醫院院長張忠德表示：「為支持香
港首家中醫醫院籌備，我們與港方醫院進行六條業
務線對接，包括護理培訓、中西醫結合診療方案研
發、中藥藥事管理、臨床流程設計、科研合作，以
及醫務行政管理。」

「師帶徒」教學 穗專家同步來港
截至目前，香港中醫醫院已有兩批共十名護士赴
穗實訓，而廣東省中醫院亦派出資深專家前往香港
進行「師帶徒」式教學，涵蓋腫瘤科、針灸科、骨
關節科等重點方向。張忠德表示，他們將內地最成
熟可行的中醫藥管理經驗，一次性「打包」轉授香
港。「我們也會根據香港常見病譜，定製培訓模
塊，比如腦中風康復、癌症治療輔助護理、慢性病
調理等，這些我們都可量身定製。」

骨幹先行打底 返港傳授團隊
在這六周裏，香港護理團隊集中在針灸科、治未
病科及腫瘤科三個方向學習相關技術，包括火龍
罐、艾灸、耳穴、推拿等中醫外治手段。香港中醫
醫院培訓/護士主任金達人表示，這次培訓收穫非常
豐富。「譬如說如何把刮痧、耳穴、艾灸等傳統療
法，合法合規地納入本港護理操作流程？如何制定
SOP（標準作業程序）？又如何進行服務評估？這
些問題我們都向廣東省中醫院逐一請教。」他透
露，護理團隊未來將分批再赴穗進修，先由骨幹先
行打底，再將學習成果返港傳授團隊，逐步鋪開。
在實際操作上，香港中醫醫院的護理團隊還開發
出多項「教學小發明」，希望回到香港後協助同事
快速掌握中醫理療技巧。「我們嘗試做了一個『耳
穴模型』，模型內裝有燈泡和磁感應器，只要用感
應筆正確指向穴位，模型就會亮燈。」金達人笑
稱，這個模型讓實操練習更加有互動性，可以幫助
增強團隊記憶。他說，團隊返港後將改進優化，作
為今後中醫護理培訓的輔助工具之一。

進修中醫技巧 回港服務港人
除香港中醫醫院的護理團隊外，是次廣東交流亦
包括來自香港醫管局系統的中醫醫師。其中，仁濟
醫院—香港浸會大學中醫診所暨教研中心（葵青
區）中醫師戴尉玲就對中醫臨床治療應用印象深
刻。「有位化療後出現周圍神經病變的病人，接受
一次針灸後，手腳麻木即大幅緩解。他告訴我『馬
上就感覺到了』，這在我們以往接觸的案例中並不
常見。」她說，這類中醫外治療法，在香港雖然較
為陌生，但未來有望逐步引入，豐富中醫治療手
段。「我們希望通過進修更多中醫技巧，未來回港
落地為港人服務。」

廣東省中醫院的病房內，可以聞到

艾草燃燒的焦香味。來自香港中醫醫院

的護士，在帶教護士的指導下，正在為一名患者進行

艾灸理療，操作十分細緻和專業。這僅僅是香港中醫

醫院護理團隊「北上練兵」的其中一幕。在進修期

間，他們的勤奮和敬業， 讓廣東省中醫院的同行印象

深刻。「香港醫護人員敬業、有規範、肯學習。很多

人晚上學習到十一點，早上七點又來上課，連病房裏

都能看到他們捧着病例苦練針灸或耳穴定位，令人感

動。」廣東省中醫院院長張忠德告訴記者。

「原本我們門診下午兩點半才開始，但他們一點

就來了。」張忠德笑說，來進修的實習醫護十分主

動參與門診查房，有時飯也顧不上吃，就趕着去跟

診。「我叫他們先去吃飯，他們卻堅持不肯走，想

多學一點。」

「他們貼心為患者着想」
香港的醫護人員亦給帶教老師帶來很多驚喜。

「其實他們的進修行程是很密集的，內容非常豐

富，每天要跟的東西很多。但沒想到他們還自己研

發出一套更加能輔助記憶的教學工具，對我們來說

真的很驚喜。」護理帶教老師、廣東省中醫院護理

部副主任林麗君告訴香港文匯報，香港的中醫護理

團隊不僅虛心學習，還有許多靈活的想法，他們經

常會對比香港和內地醫院的一些不同處理手法，也

不斷在改進如何可以更加合規地將中醫一些理療手

法帶回香港，可以感受到他們這種貼心為患者着想

的醫者仁心。

●香港文匯報記者 盧靜怡 廣州報道

敬業忘餐勤跟診 同行讚醫者仁心

香港文匯報訊 香港中成藥擁有良好聲譽，有很
多中成藥更是遊客來港必買「手信」之一。香港貿
易發展局昨日發表《香港中成藥產業機遇與挑戰》
研究報告，分析中成藥產業在香港的發展及挑戰，
以及出口市場機遇。報告指出，香港目前擁有約
2,000家中成藥及中藥材相關企業，包括約264家獲
納入本地中成藥製造商名單的企業，去年香港中成
藥出口28.8億港元，當中93%是本地生產產品，明
顯與其他以轉口貿易為主的產業不同。報告認為內
地是香港中成藥出口的主要市場，去年佔比超過
70%，內地中成藥流通銷售金額逾4,500億元人民
幣，內地簡化有關中成藥的上市註冊審批程序，可
為港商拓展大灣區及內地其他市場提供極大便利。
香港貿發局首席經濟師（大中華區）趙永礎表

示，不少香港中成藥企業希望拓展出口增加銷售，
特別是內地市場。不過，內地中成藥進口規模相對

細小，上市註冊制度和技術標準又與香港不盡相
同。他認為香港中成藥在華南地區以至海外華人市
場都擁有良好聲譽，加上內地對港澳合資格的傳統
中成藥已採取簡化審批上市程序，為港商拓展大灣
區及內地其他市場帶來不可多得的機遇。
特區政府近年一直積極推動中醫藥發展。報告指

出，統一及完整的註冊制度，有助加強香港中成藥
品質監控，進一步增加其他監管機構及持份者對香
港中成藥信心。同時，香港首家中醫醫院即將於今
年底逐步投入運作，為市民提供全面中醫診療服
務，這將促進中醫及中成藥的普及化。

港企發展新中成藥以拓闊市場
內地作為全球最大中成藥市場，並自2021年已簡
化在港澳上市傳統外用中成藥的註冊審批流程。今
年1月，國家藥監局進一步簡化審批在香港使用15

年以上、其生產過程符合藥品生產質量管理規範要
求的傳統口服中成藥，相關申報資料及技術要求亦
已在今年4月發布。另外，不少香港中成藥企業及
本地大學也致力於發展新的中成藥以拓闊市場，早
前獲特區政府創新科技署重點創科項目「InnoHK
創新香港研發平台」資助的香港浸會大學「中藥創
新研發中心」，基於先前對傳統中草藥古方「麻子
仁丸」的先導性臨床研究及基礎研究，研製治療慢
性便秘的新藥CDD-2101，首次獲批准於美國進行
臨床研究。
香港浸會大學中藥創新研發中心主任卞兆祥表
示：「我們的目標是收集足夠的安全性和療效數
據，以獲得FDA審批CDD-2101成為可銷售的新
藥，並在美國上市。這不僅是香港中藥研發的一大
突破，更是推動中藥標準化和國際化的重要一
步。」

貿發局報告：內地簡化中成藥上市程序助港商拓市

廣東省中醫院全方位培訓港團隊
醫護人員培訓

流程管理培訓

績效管理培訓

藥事管理培訓

頂層設計支持

整理：香港文匯報記者 盧靜怡

提升中醫與西醫的知識融合能力

包括醫務、行政、運營管理等

包括考核、評估機制

針對中藥使用、中藥製劑、不良
事件報告等方面進行系統指導

提供政策、技術、流程等層面
的整體支援

特稿

香港文匯報訊 據《中國青年報》報道，7月23
日，東北大學6名學生在教師帶領下，在中國黃金
集團內蒙古礦業有限公司（以下簡稱「中金內蒙古
礦業」）烏努格吐山銅鉬礦選礦廠參觀學習，於浮
選槽上方格柵板平台觀摩浮選工藝時，格柵板突然
整體脫落，6名學生及1名帶隊教師瞬間墜入充滿
黏稠礦漿的浮選槽。經全力施救，6名學生被救出
後，經醫護人員確認已溺亡。另有1名老師受傷。
事故發生後，內蒙古自治區呼倫貝爾市政府已成立
由市應急管理局牽頭，國家礦山安全監察局內蒙古
局、教育廳、公安廳及東北大學組成的聯合調查
組。目前，中金內蒙古礦業已停產；企業分管安全
副總經理、車間主任、當日監護人員3人被採取刑
事強制措施。

脫落格柵板存陳舊裂痕
7月24日下午，記者從東北大學相關工作人員處
獲得了一份最新的事故情況調查通報。通報顯示，
已初步查明的事故直接原因是浮選槽上方鋼格柵板
（規格1.2m×3m）一側固定角鋼焊縫存在陳舊性
裂紋，當日受集中載荷後瞬間斷裂，導致整塊格柵
板翻轉脫落。據悉，格柵板是安裝在浮選槽等設備
上方或通道等處的金屬網格板，起承載、防護隔離
等效果，防止人員或物體直接墜入下方的設備或空
間。
事故調查組發現，涉事企業2月份雖對格柵板進

行過一次「局部更換」，但未對全部焊縫做無損檢
測；事發平台日常承載標識缺失，未限定同時站立
人數；學校與企業簽署的《教學實習安全協議》未
明確現場監護、限員和應急流程。
目前，東北大學已啟動校內問責，暫停所有赴礦

山現場實習，並成立家屬善後專班；企業與學校已
同6名遇難學生家屬全部取得聯繫，正依照《工傷
保險條例》及《生產安全事故賠償辦法》協商賠
償。接下來，調查組還將完成現場勘查、資料封
存、人員問詢，形成技術鑒定和管理責任報告，並
公布最終調查報告及追責名單。

中金黃金股價跌幅超8%
據了解，中金內蒙古礦業為中金黃金股份有限公

司控股子公司。據央廣網報道，7月24日早間，中
金黃金股份有限公司發布公告，對6名大學生在選
礦廠參觀學習過程中遇難情況進行說明，對事件不
幸遇難者表示沉痛哀悼，並對此產生的社會影響深
表歉意。受此影響，中金黃金（600489.SH）於7
月24日股價大幅下挫4.41%，收報15.19元/股。東
方財富數據顯示，公司當日市值縮水至736.31億
元，較前一交易日蒸發33.93億元。盤中股價一度
跌至14.61元/股，跌幅超8%。
央廣網記者梳理發現，企查查信息顯示，中金內

蒙古礦業成立於2005年11月，經營範圍包括礦山
設備及材料銷售、礦業開發技術諮詢服務、礦業投

資等，在2021年被發現27條隱患。而在2024年，
中金內蒙古礦業還因未批先建，企業和主管負責人
共被罰款51.8萬元人民幣。

涉事企曾發文稱「零事故」
此外，記者發現，今年2月25日，中金內蒙古礦

業官方微信公眾號發布《內蒙古礦業選礦部浮選車
間進一步提升生產效率和質量》文章，稱其順利完
成了一二系列混精二層平台地面格篩板更換、三系
列泡沫沖洗水改造以及藥劑製備間和石灰乳製備
間、循環泵地面修復等眾多改善作業環境技改項
目，消除現場安全隱患。該文章還提到，2024年，
浮選車間安全環保事故為零、職業健康事故為零、
安全生產事故為零，實現了「零事故」的安全目
標。

六東北大學生參觀礦企溺亡 涉事企業停產
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●來自香港中醫醫院培訓/護士主任和護士們在了解中醫艾灸輔助理療。 香港文匯報記者盧靜怡 攝

●香港中醫醫院培訓/護士主任金達人在學習交流期
間，還自研了「耳穴模型」，方便帶回香港為同事
提供學習幫助。 香港文匯報記者盧靜怡 攝

●中金內蒙古礦業已停產。圖為涉事車間。視頻截圖


